
心系民生， 开启不动产
登记“加速度”

朝阳区不动产登记中心 （以
下简称 “登记中心”） 由朝阳区
原房屋权属、 土地权属登记中心
经过机构整合挂牌成立， 工作体
量在北京乃至全国都处于前列。
改革后的登记中心是一支年轻的
队伍， 人员平均年龄37岁， 党员
占比80%， 有闯劲儿 、 敢创新 、
能担当， 工作斗志昂扬。

“民生无小事，枝叶总关情。 ”
不动产登记涉及千家万户， 事关
群众切身利益。 “前些年，办个房
本儿是真难，大家都是等啊等。 ”
一位多年前在朝阳区安家的市民
回忆说：“那时候，天还没亮，大家
就拿小板凳在窗口边儿排上了。
您要是来得晚了， 那就得等个大
半天儿才能拿个号。 ”

如何从根源上解决排队等待
办证的 “老大难 ” 问题 ？ 2019
年 ， 北京市选取朝阳区率先试
点， 由不动产登记窗口人员直接
代征税费， 网签、 缴税、 登记、
缴费、 领证 “一条龙” 办理， 探
索形成了 “一窗受理 、 内部流
转、 即时办结、 同窗出证” 的综
合窗口服务 “朝阳模式”， 办证
时长由原来2个工作日压缩至30
分钟， 真正实现立等可取， 经验
做法随之在全市进行推广。

登记中心还增设了34个一窗
办理综合窗口， 其中包括普通综
合窗口26个、 老残孕军绿色综合
窗口8个， 是改革前的5倍多， 全
市1/4的业务量都在这里受理 。
率先打造的 “24小时不打烊” 自
助大厅， 以及 “早晚弹性办、 午
间不间断、 周末不休息” 的延时
服务模式， 全时段满足群众和企
业登记需要。

人民至上， 化解不动产
登记“急难愁盼”

自2020年以来， 市规划自然

资源委通过对接 “接诉即办” 市
民服务热线， 排查梳理全市存在
历史遗留不动产登记问题的住宅
类房屋， 登记中心持续开展 “我
为群众办实事” 实践活动， 累计
为10余万套房屋打通了办证路
径， 接近完成全市总量的一半。

因为历史遗留问题， 购买房
屋入住多年却拿不到产权证， 是
另一个反映强烈的民生痛点。 据
了解， 北京市 “办证难” 涉及房
屋60余万套， 而朝阳区占到全市
总量的1/3。 “历史遗留问题引
发的办证难问题决不能让老百姓
买单。” 登记中心组建工作专班

遵循 “无错优先” 原则， 将维护
人民群众的合法权益放在首位，
形成 “符合规划、 楼宇安全、 实
测准确、 名单合法、 追责到底”
的20字工作法， 为符合条件的产
权人尽快办理不动产权证。

这期间， 登记中心完成了全
市首个回迁安置房和商品房 “交
房即交证” 项目， 切实为从源头
解决办证难题提供有效的 “朝阳
经验 ”。 同时 ， 推出绿色通道 、
党员先锋专窗、 设置居民接待点
等多项举措， 让化解 “办证难”
工作更暖人心、 聚人心。

“服务市民的窗口就是造福
社会的前沿阵地。” 登记中心的
工作人员表示， 每当看到办事群
众拿到不动产登记 “大红本” 时
露出的喜悦笑脸， 再苦再累也是
值得的， 这就是对自己工作最大
的褒奖。

科技赋能， 打破不动产
登记时空限制

今年9月19日， 登记中心完
成首例新建商品房转移登记 “全
程网办” 业务。 北花园小区的居
民李女士足不出户就能轻松享受
到 “零跑腿， 房本拿到手” 的行
政审批服务， 顺利取得了不动产
登记电子证。

随着不动产登记领域优化营
商环境改革的推进， 新建商品房

转移登记业务实现 “全程网办”，
进一步扩大了线上办理不动产登
记业务的种类， 更加方便了企业
和群众。 取得不动产证的居民李
女士感激地说 ： “真是太方便
了， 为企业和老百姓大大节约了
时间成本， 省去了预约、 排队携
带材料 、 多部门沟通等繁琐环
节 ， 给朝阳不动产登记中心点
赞。”

记者了解到， 在北京市规划
和自然资源委员会的统筹部署
下 ， 登记中心作为改革创新试
点， 始终积极配合市级部门探索
改革方案， 争做营商环境改革的
排头兵。 目前， 登记中心已经实
现了包含个人间存量房买卖夫妻
更名、 赠与、 继承等16项 “全程
网办” 业务， 其中多项业务的成
功案例均属全市首例。

登记中心还探 索 将 不 动 产
登 记 服 务 场 所 延 伸 至相关机
构， 现已成功延伸至银行、 融资
担保机构、 法院和公证机构， 可
实现水、 电、 气、 有线电视同步
过户， 打破了原来只能工作时间
到登记大厅现场办理业务的限
制 ， 群众办理不动产登记更省
时、 更便捷。

用辛勤的汗水、 热情的服务
真正打通基层政务服务的 “最后
一公里”， 登记中心用实际行动
彰显出首善之都公务员为民服务
的使命担当。

打通基层政务服务的“最后一公里”
———记全国“人民满意的公务员集体”、朝阳区不动产登记中心

□本报记者 孙艳
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“我向大家汇报一下空气质
量情况 ， 昨天上午 ， 北京大气
PM2.5低至 ‘1微克每立方米 ’，
从9时到14时一直保持， 这是我
们在历年同期监测到的最好结
果。” 当刘保献回想起他参加党
的二十大会议北京团分组讨论发
言现场获得的热烈掌声时， 仍然
心潮澎湃。

近日， 刚刚返回工作岗位的
党的二十大代表、 北京市生态环
境监测中心党委书记刘保献， 在
市生态环境局党组会议上结合参
会感受， 向同事们传达了大会精
神。

“非常荣幸能够作为北京市
生态环境领域的一名基层代表参
加党的二十大。我深知，这份荣誉
得益于北京全体环保战线同志们
多年的辛勤付出， 也是北京广大
市民对当前生态环境治理工作的

高度认可， 更是党组织给予我的
信任与重托。 ”刘保献认真庄严地
向同事们宣讲了党的二十大精
神， 饱含深情地解读了他在现场
亲历的一次次掌声背后的故事。

刘保献说， “当我第一次坐
在人民大会堂， 聆听习近平总书
记在二十大报中指出， ‘新时代
十年， 我们坚持绿水青山就是金
山银山的理念， 坚持山水林田湖
草沙一体化保护和系统治理， 生
态文明制度体系更加健全， 生态
环境保护发生历史性、 转折性、
全局性变化 ， 我们的祖国天更
蓝、 山更绿、 水更清’ 时， 人民
大会堂顿时响起了热烈掌声， 我
的眼眶湿润了。 作为一名生态环
境领域的代表， 那一刻我真切地
感受到生态环境质量改善带来的
广泛认可及共鸣， 深深地体会到
‘环境就是民生， 青山就是美丽，

蓝天也是幸福’， 良好生态环境
是最普惠的民生福祉的价值与内
涵。”

带着自信、 带着热情、 带着
环境人对美丽北京的奉献与向
往 ， 刘保献认真履职 ， 热情发
言 ， “在参加北京团讨论发言
时， 当我讲到开幕会期间北京大
气PM2.5低至 ‘1微克每立方米’
时， 现场响起了热烈的掌声， 代
表们纷纷为 ‘1微克每立方米 ’
成果点赞。 会议期间， 十几家新
闻媒体都向我发来了采访邀请。
虽然每天的活动、 学习、 讨论和
安排已经非常饱和， 但每次采访
我都精心准备。 有时候凌晨还在
和记者连线， 回答采访问题。 因
为我知道， 生态环境保护成就来
之不易， 是全体环保战士们的心
血付出， 是全社会人民的大力支
持。 我能做的就是尽自己努力，

让更多的人感受到这些热烈掌声
背后的故事和深远意义， 展现出
环保人的风采。”

作为一名基层党代表， 刘保
献深知使命光荣、 责任重大， 他
表示， 将认真学习领悟党的二十
大精神， 带头遵守政治纪律和政
治规矩， 带头提高党性修养、 提

升素质能力， 带头落实各项工作
目标和要求。 同时， 也将以此为
新起点， 不松劲、 不懈怠， 不骄
不躁， 埋头苦干， 在新时代新征
程上， 带领市生态环境监测中心
积极发挥生态环境监测技术的
“耳目” “哨兵” 作用， 为建设
美丽北京贡献更大的力量。

当好“耳目”“哨兵” 为建设美丽北京贡献更大力量
□本报记者 孙艳

党的二十大代表、市生态环境监测中心主任刘保献：

党党代代表表心心声声

年均完成登记业务22.9万余件、 服务群众近126万人次、 突破性为12.6万套 “办证难” 房屋打通办理渠
道……在朝阳区不动产登记中心， 有这样一支青年铁军， 坚持以人民为中心， 凝心聚力化解群众 “急难愁
盼”， 用高效率与高质量的服务交出了一份漂亮的答卷。 2022年， 该中心荣获了全国 “人民满意的公务员
集体” 荣誉。


